



ROZONES

Completan golpe

Y fue en menos de una semana que la colaboración entre instituciones estatales y federales dio buenos resultados, en este caso, la captura de un sujeto relacionado con el asesinato del magistrado **Edmundo Román Pinzón**, expresidente del Tribunal Superior de Justicia. Fue el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, quien informó que en la detención participó personal de investigación de la dependencia que encabeza y de las secretarías de la Defensa y la Marina, así como la Fiscalía General de la República y la Guardia Nacional. "La Fiscalía General de Guerrero continúa las indagatorias para obtener la orden de aprehensión correspondiente y cumplirla", refirió el funcionario. Y es que apenas el pasado 30 de diciembre, la fiscalía, que encabeza **Zipacná Torres**, dio cuenta de que otras dos personas que participaron en los hechos que en su momento sacudieron a la entidad habían sido detenidas y vinculadas a proceso.

Aprieta autoridad en Chiapas, y crimen en Tabasco

Vaya par de escenarios contrastantes. Y es que resulta que en Chiapas el primer resultado de relevancia de la estrategia de seguridad aplicada por el nuevo gobernador, **Eduardo Ramírez Aguilar**, es la detención del alcalde de Frontera Comalapa, **José Antonio Villatoro Herrera**. El edil está acusado de corrupción, pero tiene carpetas abiertas por desaparición forzada, homicidio, extorsión y delincuencia organizada. Dicen los observadores que su captura es un mensaje para los grupos que durante varios años tuvieron bajo su control Comalapa y otros municipios de la sierra y de la frontera, en el sentido de que se restablecerá la legalidad. Ah, pero claramente otro escenario distinto es el que se está dando en Tabasco, donde es el crimen organizado el que está apretando a la autoridad, porque resulta que se dio un nuevo ataque a tiros en un bar con saldo de 7 personas muertas y 5 heridas. En el edén la cosa está tan complicada que ya la autoridad federal está interviniendo. Sin duda el gobierno de **Manuel Merino** dejó una pésima herencia, pero el actual de **Javier May** se tiene que apurar a revertirla.

El complicado vuelo de Mexicana

Con la novedad de que Mexicana de Aviación, la aerolínea estatal, dejará de cubrir ocho de sus rutas. Se trata de las que conectan al AIFA con destinos como Acapulco, Campeche, Guadalajara, Ixtapa, Nuevo Laredo, Puerto Vallarta, Uruapan y Villahermosa. Hasta anoche no se habían informado las razones de esta decisión, sólo en la página web de la aerolínea apareció una leyenda en la que se da cuenta de lo anterior. Nos recuerdan que hace apenas unos días se anunció que la aerolínea había realizado ya 7 mil 127 vuelos y que las rutas que presentaban una mayor cantidad de pasajeros transportados eran Tulum, Tijuana, Mérida, Ixtepec y Ciudad Victoria. Eso daría una pista, nos comentan, de que los cierres de rutas tienen que ver con una adecuación a la demanda, pues son más que conocidos los cuestionamientos que se hacían por los vuelos con muy pocos viajeros. Sin embargo, en espera de la explicación oficial, pendientes.

Vocera sin voz en Sinaloa

Así que, a medida que se eterniza la crisis de violencia en Sinaloa, el Gobierno del estado restringe cada vez más el acceso a la información. Primero dejó de aparecer en las conferencias la fiscal estatal, **Claudia Zulema Sánchez**. Luego se dejaron de difundir los reportes en los cuales se daba cuenta del acumulado de homicidios, secuestros y robo de autos. Después dejó de asistir a las conferencias el secretario de Seguridad Pública y lo mismo hizo el subsecretario, de tal forma que ahora quien responde los cuestionamientos de los medios es **Verona Hernández**, nombrada desde el pasado jueves vocera de Seguridad. El problema es que a Verona, comunicadora de profesión, no le pasan los datos necesarios, o los tiene, pero no los comparte, y se la pasa bateando las preguntas de los reporteros, con el clásico "no tengo esa información". Alguien debería decirle a las altas autoridades de Sinaloa que lo que urge es cambiar la realidad, no sólo tajarla. Uf.



¿Lo convencerán sobre los pluris?

Y resulta que uno de los temas que genera ruido dentro de Morena es la representación proporcional. Y es que contrario a la posición de Palacio hay voces como la del presidente del Senado, **Gerardo Fernández Noroña**, que insisten en defender la existencia de los llamados "pluris". El polémico legislador no ha dudado en llamar "desinformados" a quienes critican esas posiciones en el Congreso y asegura que no hay ninguna iniciativa en discusión sobre el tema (sólo sobre esto último tiene razón en este momento). Hay quien se pregunta si mantendrá su postura cuando desde el Poder Ejecutivo se envíe formalmente una propuesta al respecto, o si terminará cediendo y alineándose, como ya ha sucedido en ocasiones anteriores. Por ahora, el tema apunta a ser uno de los que podrían ser polémicos dentro del partido guinda y convertirse en otra prueba de fuego para la cohesión interna de la bancada mayoritaria y del partido en su conjunto. Ya se verá.

La última y se va

Ken Salazar ofrecerá hoy su última conferencia como embajador de Estados Unidos en México, nos comentan, cerrando un capítulo que estuvo marcado, sobre todo en su último tramo, por tensiones con las administraciones de la 4T. Salazar siempre destacó su relación cercana con el expresidente **AMLO** y si bien sí hubo un tiempo de gran proximidad, también se dio otro de diferendos. Entre estos últimos, el enviado de EU señaló como fallida la estrategia de seguridad de "abrazos, no balazos". Antes, también hubo otros que se desataron por las críticas que planteó, por ejemplo, a la reforma judicial. El distanciamiento se hizo evidente desde febrero del año pasado, pero llegó a su punto más distante al cierre de la administración de López Obrador, por la forma en que se dio la detención de **Ismael El Mayo Zambada** y los efectos que esta captura tuvo en Sinaloa. Fue pues una gestión que fue de lo terso a lo tenso.